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访谈

“沾化处于‘黄蓝’叠加区
域，有着独特的发展机遇，海、
港口是我们的优势，下一步我
们要利用独有的优势发展经
济，改‘背向大海’为‘面向大
海’，充分利用162 . 6公里的黄
金海岸线、150万亩未利用土
地、特色冬枣以及新材料、新
能源等海洋经济产业来打造
北部沿海城市的发展，争取把
行政中心都建到海边。”沾化
县委书记贾善银在接受本报
采访时说。

2012年沾化

超额完成预期目标

齐鲁晚报：十八大提出，要让
群众收入翻番。2012年沾化经济
社会发展的奋斗目标是：城镇居
民人均可支配收入增长20%、达到
2 . 4万元，农民人均纯收入增长
15%、达到9500元。去年沾化完成
情况如何？

贾善银：2012年，沾化县面
临着国际金融危机的不利影响，
经济下行压力很大，并且我们还
经受了台风洪涝灾害的侵袭，但
我们还是圆满完成了年初的计
划。实施的沿海开发突破、农业
基础巩固、城乡环境提升等活动
推动了经济社会发展实，2012年
反而成为沾化加速转型超越、全
面提升的一年，也是城乡面貌变
化更大、人民群众得实惠更多的
一年。预计，2012年城镇居民人
均可支配收入达到 24000万元，
农民人均纯收入超过万元，达到
10152元，完成甚至超过了预期
目标。

改“背向大海”

为“面向大海”

齐鲁晚报：作为滨州一个黄
蓝双跨的县区，沾化拥有162 . 6公
里海岸线，但长期以来受交通制
约，一直是背靠大海发展，沾化县
是如何抓住“黄蓝”叠加机遇，打
开海陆通道的？

贾善银：是啊，开发未动，道
路先行，道路是大开发大建设的
咽喉，是经济发展的命脉，是海上

开发所必须的。过去沾化是“靠海
不见海”，县城到海边一路60公里
的路程几乎没有一条路能直通过
去，很多沾化人都从来没见过海，
更不要说让外地人来沾化看海，
就是因为受交通瓶颈制约。所以
在2012年，我们投资6亿元建设58

公里的滨海大道，并于去年10月
底全线通车，打开了沿海开发的
大通道；投资3 . 7亿元建设第二条
沿海防潮大堤，正在加快推进。

齐鲁晚报：打开海陆通道之
后，沾化县又将发展哪些方面？

贾善银：过去的沾化人对海
有一种恐惧，因为没有大坝，一
到涨潮的时候海水能漫延几十
公里，建好沿海防潮大堤后我们
接下来就要开始实施“突破海
上”战略了。2013年我们将积极
对接滨州大港建设，重点推进魏
桥物流码头、炜烨镍业通用泊
位、腾达船舶码头建设，加快建
设3000—5000吨级的港口群，全
面打开通向大海、深耕海洋的大
门；协助做好滨港铁路二期、黄
大铁路、环渤海高等级公路建设
的前期准备工作，配套完善滨海
大道后续工程，全面完善陆海联
通的交通大框架。另外，投资5亿
元、占地1 . 2万亩的金沙水库，建
设方案已通过省专家组评审，目
前已经完成迁占，将于今年 8月
份竣工。

倚靠“黄蓝”

发展海洋特色经济

齐鲁晚报：沾化有162 . 6公里
的黄金海岸线、150万亩未利用土
地、精细化工、海洋生态产业，沾

化县是如何利用这些特色产业来
发展海洋经济的？

贾善银：沾化乃至滨州的优
势就是海，而沾化这150万亩未利
用地就是一个“聚宝盆”，我做了
几个方面的工作：第一是开发成
建设用地，一类是港口物流，一类
是工业园区；第二是建造200多平
方米的临港工业园区，靠港口优
势延伸到北部城市；第三是规划
成农用地，把寸草不生的盐碱地
开发成农田，可以种植冬枣、花卉
或者普通农作物；第四是把靠海
近的、盐碱较严重的建成湿地公
园，保护起来；第五就是把一部分
土地变成养殖用地，引海水上来
养殖海产品，我们曾算了一笔账，
一吨海水上岸，通过各种环节的
利用、加工增值，可创效益1000余
元，真正实现了吃干榨净、生态循
环。

齐鲁晚报：说到特色产业，沾
化冬枣一直是沾化的龙头产业，
特色产业，尽管中间有过发展波
折，但总体发展稳重上进，请您详
细介绍下2013年，在冬枣产业方
面沾化有何打算？

贾善银：1984年沾化县发现
了冬枣，89年提出要作为产业来
发展，于是就从刚发现的56棵树
发展到现在的 5 0 万亩。从 0 7 以
来，我们就开始抓品质，提出疏密
间伐等措施，提高了沾化冬枣抗
御自然灾害能力，虽然今年经历
了特大暴风雨的侵袭，但沾化冬
枣反而在集中降雨中获得了充足
的肥水条件，在百年不遇的雨灾
中提升了品质。因此，今年沾化冬
枣总产量虽然比去年下降 1 亿
斤，但是销售收入却增加1亿元、

达到25亿元，枣农人均冬枣收入
比去年增加500元，达到8000元，
再创历史新高。今年成为沾化冬
枣枣果质量最好、销售速度最快
和市场价格、群众收入、产业效益
最高的一年。

“四大战略”

推动沾化向海边发展

齐鲁晚报：在今天上午的分
组讨论中，您提到沾化县将在
2013年重点实施城镇带动、突破
海上、工业强县、生态立县“四大
战略”，请您简要介绍一下这“四
大战略”的主要内容。

贾善银：近年来，沾化县坚持
“以河为魂、拥河发展”，全力推进
“一带三区”建设。总投资10 . 4亿
元，综合治理穿城而过的渤海潮
汐河—徒骇河，2012年10月份徒
骇河公园竣工开放，成为一条纵
贯南北、连接东西两城的城市景
观带。徒骇河大桥、炜烨人民公
园、市民活动中心、沾化冬枣城等
重点工程也带动新老城区和沾化
经济开发区膨胀发展。

“四大战略”中，城镇带动是
重中之重。为什么这么说？举个例
子，现在村里种地的农民中，大部
分都是50后和60后，70后很少有
在村里种地的，80后更是一个也
没有，那他们去哪里了？都到城市
发展了。既然如此，那我们不如就
把农民变成市民，把农村都发展
成城镇。做到“三个集中”，农民向
城镇化集中，土地向种田能手集
中，企业向园区集中。既然农民想
来城市发展，那我们就建好城镇
吸引他们来。沾化县委书记贾善银。
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